

# EL PACIFICO



## Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y ADMINISTRADOR.

Juan de Dios Matus

Editor responsable—GERARDO AGUILAR B—Parque de la Victoria

AÑO XI

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 3 DE NOVIEMBRE DE 1907

NÚMERO 1424

## AVISOS

### Bioplasma

Fermento vital extraído de las glándulas de animales jóvenes y sanos. Restituye el vigor normal suministrado a la sangre elementos de vida.

Empleado con resultados sorprendentes por los mejores facultativos de Europa y los Estados Unidos.

Millares de testimonios espontáneos garantizan sus méritos y eficacia.

Único remedio que ha logrado hasta hoy detener el progreso y aliviar los dolores de la Ataxia Locomotriz.

Previene el Paludismo y lo cura. Recomendado en el tratamiento de la Tisis y en todas las afecciones nerviosas producidas por causa de debilitamiento.

Devuelve fuerza y vigor a los organismos gastados; alivia y cura los desarreglos intestinales. Sin rival para las enfermedades de los países tropicales.

La Sal Litina y el Laxatone completan el tratamiento.

Atendiendo a numerosas exigencias se ha abierto un Departamento Hispano Americano para la venta.

Se atienden consultas y se remiten informes a solicitud.

La fórmula se suministra a quien la solicita.

Dirigirse:

BIOPLASMA Co,  
95 John Street,  
New York, U. S. A.

### AVISO

A mi clientela en general, que he trasladado mi Zapatería a la casa que tiene la familia don Rafael Castillo, esquina opuesta con la pagadería de don Miguel Foulton y al frente con doña Petronia Alvarez, última pieza lado Sur contigua a don Lorenzo Canessa, en la que espero a mis favorecedores.

Están para llegar materiales de varias clases, tengo calzado hecho. Entre otros de Glacé de buena clase, de Satén y otras pieles.

Puntarenas, 14 Nov. de 1907.

Lucas A. Rutz.

### Efecto de la conferencia

Hemos trasladado a este puerto nuestra residencia y negocio.

Necesitamos contratista para durmientes y también labradores de durmientes.

Vendemos dos magníficos burros jóvenes, de buen tamaño, pardos y bonita estampa, traídos últimamente de Nicaragua.

Hacemos contratos de mulas de carga a precios fijos.

Ofomos propuestas en nuestra casa de habitación, calle de la capitana, 50 varas al sur de la habitación de don Miguel Cárdenas.

Apartado de correos N° 54.

Alvarez Hermanos

### AVISO NUEVO

Más cajas Marvin's llegaron a La Estrella, y no olvidar el sabroso queso de León, Nicaragua.—Gran depósito del famoso tabaco del "General" y —de sombreros de palma, al por mayor y menor, a precios sin competencia.

ARAUZ.

### Convocatoria

De acuerdo con el artículo 95 de la Ley de Elecciones vigente, convoco a los electores propietarios y suplentes por el Cantón central de esta Comarca, para que a las doce del día 8, del mes de Diciembre próximo se reúnan en los salones de esta Gobernación con el objeto de elegir tres regidores propietarios y dos suplentes que compongan la Municipalidad de 1908. En ese mismo acto, se procederá también a la elección de Síndicos propietarios y suplentes.

Noviembre 25, de 1908.

Nicolás Lizano C

### REMATE

A la 1 p. m. del 16 de diciembre próximo, se rematará en los salones de la Gobernación, los seis puestos de sal común y carne salada con la base de cuatro mil colones (\$ 4000 00) por un año a contar del 1° de Enero de 1908, terminando el 31 de Diciembre del mismo año.

Los pagos del remate, se harán por terceras partes, así: La primera, al firmar el acta de remate, la segunda, el 31 de Marzo de 1908, y la tercera, el 30 de Junio del mismo año.

El rematario garantizará con fiador abonado a satisfacción de la Gobernación el valor de las dos terceras partes que quede a deber, y es entendido que cobrará, quince centavos, por cada 50 kilos de sal común, y cincuenta, por cada cincuenta kilos de carne salada.

Gobernación de la Comarca de Puntarenas, Noviembre 15 de 1907

Nicolás Lizano.

### Mejor que Petronina

El Reconstituyente Cerebral de J. Chapelle & Ca de París, ha venido a llenar una necesidad general.

Es un gran vigorizador del sistema nervioso, cualquiera que sea su estado.

Con su uso se recupera la memoria y las fuerzas perdidas.

Los pocos que en este país lo conocen, no pueden menos que elogiar los efectos de este maravilloso medicamento.

Agencia y depósito en Costa Rica: La Farmacia Universal.

Puntarenas.

### Yá llegaron

Al tan conocido almacén A. Fajó y C<sup>a</sup> han llegado unas pailas para las fábricas de dulce y sal, muy sólidas y grandes.

Ya lo saben quienes las necesitan.

## COLABORACION

### Recuerdos de Colombia

HOMENAJE A LOS SEÑORES MIGUEL H. CÉSPEDES, ALEJANDRO V. ORILLAC Y GENERAL GÓMEZ.

*Colombia, patria hermosa, tiene el poder de hacer contagiosa la verdad por la radiografía de su cerebro y los alientos de su corazón que parecen calentados por el genio de la fraternidad.*

Siempre he sido admirador de los sublimes espectáculos de la naturaleza. Mi espíritu, amante de lo bello, se siente atraído como por un imán, hacia todo lo que despierta emociones misteriosas, rompe la monotonía de la existencia ó hace brotar ideas altas en el cerebro y sentimientos nobles en el corazón.

El mar con sus grandezas infinitas, las majestuosas y quebradas cumbres, la oscura tempestad embravecida, la catarata atronadora y horrenda, la selva gigantesca y dilatada..... tienen para mí por bre alma un atractivo irresistible, un encanto inexplicable.

De aquí que viajar haya sido siempre y siga siendo en la actualidad uno de mis más poderosos ideales.

Pero viajar por Colombia después de atravesar el Ecuador, es hermoso y digno de condensar en humildes conceptos un grato é inolvidable recuerdo.

El amplio y pintoresco valle del Cauca, iluminado por los rayos oblicuos del sol de la mañana, dejando ver claramente la infinidad de arboledas, q' en hermoso desorden, circundan las habitaciones de las fincas de ese valle, alternados en la planicie, como en un tablero de ajedrez, terrenos de color pajizo ó amarillento con otros de esmeralda verde, relucientes cual dispersas cintas plateadas, varios de los manantiales que fertilizan sus rústicos prados, danle un aspecto encantador por entre los bosques que se esconden las blanqueadas torrecillas de sus respectivas iglesias.

Siguiendo de Cali á Buga y de aquí á Cartago, las montañas hermosas del Quirido ofrecen al viajero el más hermoso y pintoresco aspecto.

Al admirar extasiado la infinidad de torreones desiguales y caprichosos, que se yreguen aquí y allá a una altura considerable, cuántas grandezas, q' cúmulo de consideraciones sueltas impelidas como ráfagas, no cruzan por el cerebro del incauto viajero!

Y qué diremos del blanqueado y sublimado nevado del Tolima!

Aquel coloso con su melena de nieve constituye la admiración del viajero.

Al ver descender, en delgadas hebras de plata, el agua pura y cristalina que se desprende gota a gota de la nieve, parecíanme sentidas lágrimas que derramaba el coloso, al verse privado, á pesar de su grandeza, de su anhelo infinito de rasgar las nubes y escalar el firmamento.

Excitado por el entusiasmo febril que sentía en mi alma en esos momentos, por que no hay duda que siempre lo grande inspira al alma ideas y sentimientos grandes, ¡cómo anhelaba al pie del egregio monte, que él hablara materialmente conmigo y me revelara los secretos de la altura.....!

Meditaba, en esos momentos, en la pequenez del hombre, que, colocado junto á esos gigantes de la naturaleza física, parece un debil gusanillo de la creación. Pero admiraba aun más la grandeza de esos destellos de la divinidad, la inteligencia y el ingenio humanos, que, encerrados en ese diminuto sér, hacen que él domine la Tierra á su capricho y que ella le rinda vasallaje como á su rey y á su señor.

Consideraba el término á donde irían á parar esas gotas de agua pura en que se deshacía la nieve cristalizada al sentir el calor de los rayos solares ¡y siguiéndolas con mi imaginación en su dilatada carrera, las veía primero atravesar sojas y casi perdidas por entre los repliegues del pá-

ramo; unirse luego á sus compañeras y descender bulliciosas por las pendientes de las cordilleras abriéndose camino hacia las remotas selvas, engrosar más allá con otros manantiales de igual origen y constituir ya una de las innumerables serpientes de plata que culebrean por entre los seculares bosques del Oriente, y forman por último parte integrante de un inmenso río.

Observaba, pues, allí, cómo el gigante de las selvas solitarias no tenía un origen humilde, sino que había sido engendrado por el gigante de los páramos andinos.

Tal sucede con el hombre, me decía:

Pequeño é insignificante en su niñez, á medida que avanza en el camino de la vida, desarrolla y nutre su poderosa mente, va siendo cada día más grande y respetable; únese más tarde, en sociedad con los demás hombres, cambiando mutuamente ideas y conocimientos, y es ya un miembro importante y vivificador del gran cuerpo social, hasta llegar á veces á atraer sobre sí la admiración de la Humanidad.

Pero ese su ingenio, portentoso, sublime, avasallador, no ha podido á semejanza de esos montes, tener jamás un origen miserable.

¡Necesariamente el gigante de la creación debió ser engendrado por el gigante de los cielos!...

Reflexionaba, además, acerca de la diferencia que hay entre las alturas y los valles, y hacía una explicación exacta á lo que sucede en el espíritu humano. En ellas, el viento sopla con furor incontenible; las tormentas y los rayos se ciernen con aterradora frecuencia; los destellos del sol alumbran, pero parecen desprovistos de calor, y las nubes como que traían de envolverlo todo en su tenebroso velo.

Al paso que en los valles todo respira paz y tranquilidad: la brisa apenas mece con suavidad las copas de los árboles; el sol deja sentir su vivificante calor, despertando al propio tiempo los germenecillos fecundos de la tierra; y los manantiales no se precipitan estrepitosos de precipicio en precipicio, sino que se deslizan mansos y dulcemente murmuradores entre las florestas y los prados.

¡Cuánta semejanza con lo que acontece en el corazón!...

Qué de preocupaciones le intranquilizan cuando avanza camino de la altura?

El cierzo de la emulación y la perfidia le arremete con violencia; el temor de las responsabilidades le abruma, las ambiciones ya no reconocen límite, y las zozobras y amarguras aumentan y aumentan sin cesar, á medida que ve deshacerse en polvo sus anhelos infinitos.

Mas, ¡qué tranquilidad tan envidiable, qué satisfacción tan cumplida la que se ve rebosar, en ocasiones, en los seres que solo han hollado los bajos peldaños de la escalera social!

Su espíritu no se agita incansante por los cálculos de la conveniencia, y su corazón como que da más franca salida á sus sentimientos é impulsos de la sinceridad y de la paz. Batalladores constantes en la lucha por la existencia, no se sienten, sin embargo, agobiados por ella, á pesar de que no obtienen tregua alguna. Su sueño es tranquilo y jamás interrumpido por los insomnios que ocasionan las insoportables ambiciones.

¡Ah!!! Y á pesar de esto, ¡no soy acaso también yo de aquellos espíritus que sienten la nostalgia de la altura, que abriguen interiormente vagos ensueños de grandeza y anhelos inmortales de laureles de gloria!....

¡Incomprensibles son los misterios del corazón humano!....

Juan Pérez

## EL PACIFICO

DE LA CAPITAL

(Adoptado)

San José, Nbre. 29 de 1907.

Señor Redactor:

La crisis económica que tenemos a la vista, empieza ya a afectar las fuerzas vitales de la Nación. La mala cosecha de café que se espera; el empréstito, alivio momentáneo, que no se llevará a cabo, por lo malos en las circunstancias presentes originadas por la gran conmoción de New York; la riqueza pública que está actualmente mucho más destruida que lo estaba en tiempos pasados, cuando tuvimos análogos quebrantos; los hábitos de trabajo y economía que están más olvidados; y el carácter nacional que está más debilitado, todo hace creer a los que no vivimos de sueños, que la tempestad que se acerca, hará en el cuerpo social más estragos que las calamidades que anteriormente hemos soportado.

No falta quien crea que el haber nos dedicado solamente al cultivo del café, es la causa de lo que se nos espera; pero yo, que sumo y resto, lo atribuyo a causas más reales y tangibles. Lo atribuyo a la feminización de nuestro carácter, y al ruinoso presupuesto que contra todo principio económico, nos arranca casi el total de lo que producimos, nos obliga a una vida cara, sin posible economía, y aumenta, de modo alarmante, la pobreza general.

Hemos hecho tan malos negocios, disipado tanto dinero, desfrutado tanta energía, que las fuentes de riqueza están casi agotadas; y no veo, para darles vida, más remedio que empezar de nuevo, consultando en todo las fuerzas vivas del país y fortaleciendo el carácter, educándolo provechosamente para pelear la dura batalla de la vida. Los Americanos del Norte se han apropiado nuestra riqueza atlántica porque nosotros lo hemos querido; nos engendraba temor, no solo el paludismo de aquella región, sino la lucha; nos preocupaba el rigor del clima, y la molición no nos permitía enfrentarnos al trabajo. Con temperamentos así, no se va a ninguna parte: se vive de ilusiones y de quebrantos; y cuando llega la hora de la prueba, se encuentra muerta la fibra Nacional. Es preciso no engañarnos más tiempo; comprender que la situación es grave, gravísima, y entregarnos en absoluto a una vida de orden, de trabajo y de economía.

Toca al Gobierno iniciar la reforma; pero no sólo con buenos deseos, sino con hechos prácticos que evidencien una administración metódica, juiciosa y en completa armonía con las necesidades presentes y previendo los días luctuosos que se nos esperan.

Necesitamos energía y acierto: estudiar con calma la enfermedad que nos devora y recetarnos con prontitud, no olvidando que el diagnóstico difiere sino se basa en completo conocimiento del paciente. Hecho éste se verá que el enfermo está muy enfermo, y que no permite detenerse ante ninguna consideración, porque sobre todas, está el bien general. Actualmente tiene necesidades vitales que llenar sin poderle conseguir: tiene su es-

tómago vacío y sus miembros paralizados: no hay energías en actividad porque no hay medio de hacerlas funcionar.

La práctica de hacer política en todos los ramos de la Administración ha sido funesta, funestísima. Se ha hecho política en la Hacienda, en la Instrucción, en el Cuartel, en la Gobernación, en las Obras Públicas, en los Municipios, en todas partes: no ha habido un solo resorte administrativo que no haya sido invadido por la política, y eso no ha servido sino para convertir en patrimonio de unos pocos el sudor de los demás. Comprenderemos que eso obedece a un espíritu de conservación política tan natural como el de conservación personal; pero para servir el primero, en un país tan tranquilo como el nuestro, no es necesario tal cosa. Con la seguridad en los cuarteles basta y sobra; y si se toman en cuenta las tradiciones nacionales a ese respecto, se advierte que nuestros militares son completa garantía de orden y de seguridad; y que podemos evitar una costumbre absolutamente dañosa que enerva muchos espíritus, corrompe muchas conciencias y esteriliza muchas actividades.

El crear prosélitos con los dineros de la Nación es un error de graves consecuencias, y que no da ningún resultado para el que lo sigue. Nuestro estado político no ha mejorado absolutamente nada: el Gobierno de ayer elejirá al de hoy; y el de hoy elejirá al de mañana, y en ese estado de atraso permaneceremos por mucho tiempo porque es consecuencia lógica de nuestra defectuosa educación de nuestra apatía y sobre todo de nuestro abatimiento. Para lo contrario se necesitan condiciones esenciales de que carecemos, y se necesita independencia individual que solo la da el bien estar y el trabajo.

Convenzamos al Gobierno que sus gastos son exajerados; y que su sistema rentístico exige reformas sustanciales; que en las circunstancias que atravesamos no debe gastarse más que lo absolutamente necesario; que ese sin número de empleados acaba con muchas actividades y empobrece más a los contribuyentes; que vuelva los ojos hacia el cuadro sombrío de la familia costarricense, y hasta donde lo permitan los compromisos contraídos, haga un Gobierno económico, armonizando sus salidas con las entradas, y tomando en consideración que estas, provienen de unas fuentes muy agotadas, porque los árboles que con su sombra les daban vida, han sido destruidos por la codicia y por la imprevisión. Que no oiga la voz de sus favorecidos, sino la del País en general, que pide a gritos, reformas, economía, administración; y sobre todo pide, más espíritu nacional en el Gobierno.

Corresponsal Josefino

## CORRESPONDENCIAS

## De Alajuela

Sr. Director de «El Pacífico».

Señor mío:

Ofrecle una correspondencia semanal de lo más saliente que ocurriera en esta ciudad y va mi primera, que no es de cambio ni nada que lo parezca, pues apenas en la imaginación podemos concebir el significado de una letra de cambio, aunque no con la brillantez que dicen lo hace un tuerto contabilista que diz estudió su profesión por correo y que a la verdad, ha comenzado ya a relampaguear con sus miradas oblicuas, a guisa de sátiro, cuya lengua les sirve para algo más que la palabra y la comida.

¡Pero a qué divagaciones! Vámonos al grano.

## Lotería del Asilo Chapuí

PLAN PARA EL SORTEO DEL 1º DE ENERO DE 1908

C. 50, 700-00 EN PREMIOS

Emisión de 15.000 billetes, divididos en enteros, quintos y décimos a \$5.00 cada uno, a \$1.00 el quinto y a \$0.50 el décimo.		
1 premio mayor de		20,000.00
1 " " "		5,000.00
1 " " "		2,000.00
2 " " "	q. 1,000.00 cada uno	2,000.00
3 " " "	500.00 " "	1,500.00
4 " " "	200.00 " "	800.00
8 " " "	100.00 " "	800.00
20 " " "	50.00 " "	1,000.00
50 " " "	40.00 " "	2,000.00
10 aproximaciones al primer premio.	5 anteriores y 5 posteriores, de q. 60.00 cada una	600.00
1,500 terminaciones a la última cifra del primer premio	(de q. 10 cada una)	15,000.00

1,600 premios

valor q. 50,700.00

## ROBERT HERMANOS

## SAN JOSE

ALMACEN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES, el más grande, mejor surtido, y que vende más BARATO toda clase de prendas para vestir, desde la humilde chaqueta de dril hasta el aristocrático frac.—PARA LA ESTACION VERANIEGA acaban de llegar:—vestidos de lino de varias clases y colores.—Cazadoras de Kaky.—Sacos de dril y alpacas.—Pantalones.—Trajecitos para niños. Camisas blancas y de color. Cuellos de color, su ves. Corbatas. Tosco lo lavables. Swetar. Cinturones pistola. Ropa interior tropical. Calcetines. Perfumería fina. Artículos de Sport, etc., etc.

Las órdenes de pedido acompañadas de su importe se sirven LIBRE DE PORTE a cualquier lugar del país.

Noviembre de 1907.



## ELDERS &amp; FYFFES LIMITED



LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN

(COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón a Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera a Manchester y Bristol, ida y vuelta... £ 20

Pasaje de Primera a Manchester y Bristol, ida y vuelta... £ 35

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja al de 10 por ciento.

Para informes diríjase a las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.

Administrador.

## A mis clientes y amigos

Les aviso que el primero de noviembre abriré de nuevo mi Hotel conocido con el nombre de *Las Brisas* en la casa de Dn. Alejandro Molina, al Sur del Parque de la Victoria.

Ofrezco al buen cocinero italiano Domingo Febrile, con recomendaciones de los mejores hoteles de San José y Limón.

También ofrezco piezas frescas y bien acondicionadas.

DOLORES DUARTE DE CHACON

Puntarenas, 15 de Octubre 1907

## Sal! Salinas! Sal!

Vendo en buenas condiciones de pago, ó doy en arriendo un tran de salinas situado en Abangares. — Compónese de 6 pailas y todos los enseres. Además una carreta con su yunta de bueyes y aperos. Entenderse con Esquivel & Guido en esta, ó en San José con

Agustín Guido.

Puntarenas, Noviembre de 1907.

## Hotel que se traslada.

Desde el día 1º de diciembre próximo, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, estará abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente a la estación del Ferrocarril.

## AZUCAR

—DEL—

## INGENIO DEL TEMPISQUE

—DE—

## Federico Sobrado

Se vende en la compañía de Agentes de C. R. imitada.

a) La nueva luz eléctrica presta ya sus servicios en mejores condiciones que la de Mendocino, gracias á los esfuerzos de la Municipalidad y del señor Gobernador, cuyo empeño en el sentido de que obtuviéramos lo más pronto posible las mejoras es digno de alabanza.

b) Acentúase la esperanza de que en esta estación habrá más familias que en otros años que pasarán su temporada en esa ciudad, pues se ha empezado á contratar casas de alquiler y tenemos ya una que otra familia de fuera entre nosotros.

El clima de Alajuela no puede ser más benigno.

Sus aguas potables es fama, reúnen todas las condiciones higiénicas necesarias para la salud, y la situación topográfica de la población, unida al Este y al Oeste por ferrocarril, no puede ser más ventajosa.

Por ahí dejéme venir un alguien con la falsa noticia de que había tifoides, pero co-sillas así no pegan, son como los cablegramas que vienen del exterior anunciando la baja en el precio del café cuando aquí comienza la recolección de este fruto.

c) Los exámenes de las escuelas y del Colegio están al terminarse. Hasta hoy parece que los resultados son buenos; y no consideramos sino, como nota discordante lo publicado en El Independiente y La Prensa Libre respecto á la estimable maestra titular, doña Zoila de Delgado, pues, según ella dice en su defensa, se retiró de su plaza algunos días antes del examen por motivos legales, y después de haber desempeñado á conciencia su cargo, según consta de su libro de clase y de manifestaciones sueltas de doña Angélica Rojas de Aguilar Soto, á quien don Miguel Obregón confió la dirección de la escuela superior de niñas.

En lo que tal vez estamos de acuerdo es en que el profesor de contabilidad, marido de la Directora, debiera formar parte del personal del Colegio, porque es perito mercantil de nuestra extinguida escuela de comercio y de un Colegio de los Estados Unidos, según elogios muy justos que en días pasados leímos en dos periódicos.

Además don José Aguilar Soto no ha procedido como cierto exprofesor, que presentó un examen de sus alumnas con sólo unas copias de apertura de libros que le habla enseñado cierto Doctor en la materia, y una chichara sobre la historia del comercio en que salieron á relucir las edades de piedra, de bronce, etc.—exprofesor célebre porque un día dictó una composición á sus alumnas, y al siguiente calificó su misma composición con 4. sin acordarse que habla salido de su propio cadumen. . . . . Estamos, pues, con El Independiente y La Prensa Libre, en que don José Aguilar Soto debe pasar al colegio.

Basta por hoy.  
El Corresponsal.

**La última hora**

Va que especiales circunstancias hicieron que nuestro peritísimo colaborador L. M. G. no nos favoreciese con la galante y oportuna mente ofrecida crónica del casamiento de Lolita y Pedro, vamos á tratar de llenar ese vacío con unos cuantos rasgueros de nuestra mal tajada pluma, sintiendo muy de veras carecer de las dotes que para el caso se requieren.

En las 9 de la noche del sábado próximo pasado la hora señalada para el enlace, hora en que ya los salones de la habitación de la novia estaban atestados de una concurrencia positivamente selecta. En los corredores se apiñaba el pueblo, patentizando las extensas simpatías que al Dr. don Adán Cárdenas, padre de la que en breve sería la señora de Hurtado, así como á su familia toda, le profesa esta sociedad en general.

Oficiaron dos sacerdotes; el señor cura Ramón Arnesto y el Presbítero Guiribaldo Aráuz.

Sirvieron de padrinos el doctor don Adán Cárdenas, don Manuel J. Torres, don Miguel Cárdenas, don Emilio Hurtado, don Gonzalo Lizano y el doctor don Samuel F. Ruiz.

Madrinas fueron doña Tulita de Cárdenas, doña Amalia de Torres, doña Ester de Cárdenas, señoritas Emilia Céspedes, Felipita y Chonita Hurtado.

Concluida la ceremonia se ofreció un espectáculo altamente conmovedor: el abrazo de separación de padres é hija, de hermanos y hermanas. . . . .

En seguida el doctor Cárdenas

obsequió á la concurrencia con una copa de champaña y luego vinieron todas aquellas manifestaciones de cultura que en tales casos se estilán, sinceras y efusivas.

Innecesario es consignar que el adorno de la casa era perfecto, correctísima é imponente la seriedad de la concurrencia, que el buffet era rico y abundante y solo si queremos apuntar que los regalos á la novia fueron abundantísimos y del mejor gusto imaginable, los cuales procedían no solamente de aquí sino también de la capital y de la vecina república del Norte.

A las 12 se retiró la concurrencia para dar lugar á los desposados á preparar su viaje, que emprendieron á las 4 a. m. en vapor expreso con dirección á Liberia, acompañados de Da. Anita de Céspedes y su hija Emilia, D. Alejandro Cárdenas y toda la familia del afortunado novio.

Vayan otra vez nuestros votos de felicidad por el nuevo hogar Hurtado Cárdenas.

**REMITIDOS**

**Al Público**

Tengo razones para afirmar que el Guarda bosque de Esparta, Napoleón Valverde, procede, en el ejercicio de sus funciones, muy incorrectamente; y para afirmar también que en sus actos de arbitrariedad, en el que conmigo se ha cometido al menos, lo apoya el señor Gobernador.

Puntarenas, 3 de Dibre. de 1907.  
Francisco Murillo, C.

**INFORMACION**

**Poco tardó**

A las 3 y 20 p. m. de hoy regresó en tren expreso á la capital el señor Ministro de Gobernación y Policía, Lc. Do. José Astúa Aguilar.

Durante su estada aquí visitó el presidio de San Lucas y la progresista población de Chomes, y tuvo reunión con la Junta de Caridad y con el Ayuntamiento.

Indicó la conveniencia de convertir La Punta en solares para construir á fin de agrandar por ese lado la población y creemos que hasta se piensa en dejar el extremo Oeste para un lazareto.

Ojalá que algo práctico y benéfico resulte de su visita.

**Personales**

Haec hoy tres días guarda cama, á consecuencia de fuerte paludismo nuestro particular amigo el muy estimable joven don Alfonso Salazar. Dichosamente está ya casi completamente sano y esperamos que en breve recobre su envidiable salud.

—Para Herradura, á encargarse del corte de madera de don Francisco Huete, ha partido nuestro amigo don Miguel Gutiérrez.

—Don Antonio Gámez ha pasado por lo pena de recibir la noticia de la muerte de su mamá, ocurrida en Sevilla, doña María González, que alcanzó la avanzada edad de 89 años.—Le damos el pésame.

**La No. 8 en acción**

Ayer principió á hacer el servicio la nueva locomotora armada en el corto espacio de un mes justo, por el competente mecánico nacional Guillermo Carazo.

El gran peso de esa locomotora hacía temer que la parte de línea aun no reparada fuese á sufrir desperfectos, mas no fué así.

La locomotora desempeña perfectamente su cometido, lo cual celebramos en extremo.

Tiene la vía férrea otras mejoras que después señalaremos.

**Resultado de exámenes**

29 de Noviembre.

Ia Maestra señora Amelia de Zamora.

Educativo	2.00
Metodológico	2.00
Instructivo	2.00
Promedio	2.00
Trabajos	1.75

30 Noviembre

II Maestra, Sra Julia de Suñol

Educativo	2.00
Metodológico	1.80
Instructivo	1.40
Promedio	1.66
Trabajos	2.00

Los niños que han tenido calificación 1. y 1.01 que se han distinguido en el año por su conducta y aplicación.

- 1º Lorenzo C. Nessa
- 2º Miguel A. Somarribas.
- 3º Ernesto Gutiérrez.
- 4º Sotero Rivera.
- 5º Manuel Zúñiga.

6º José Nicolás.  
7º Eliseo Sequiera

**Campo Neutral**

A don Gerardo Perez Jefe Político de esta ciudad

Tengo una idea: de que á Ud. le gustan los cuentos; y aunque lo que vaya á transcribir no es cuento, es una fabula, que supongo le agrada á Ud., y es la siguiente:

—¡Qué me matan! favor: así clamaba una Liebre infeliz que se miraba en las garras de un águila sangrienta. Á las voces, según Esopo cuenta, acudió un compasivo Escorabajo; y viendo á la cuitada en tal trabajo, por libertarla de tan cruda muerte, lleno de horror exclama de esta suerte: Oh, reina de las aves escogidas, por qué quitas la vida á este pobre animal manso y cobarde! No sería mejor hacer (A la vuelta)

**DOCTOR GUEKKA**

Ofrece nuevamente sus servicios en esta ciudad, junto al Parque de la Victoria, contiguo á la redacción de "El Pacífico"

Puntarenas, Noviembre de 1907.

**AVISO IMPORTANTE**

El Hotel Internacional de Puntarenas, situado á cien varas al norte de la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias, ha sido reformado últimamente, por lo cual cuenta hoy con habitaciones amplias y bien ventiladas, tanto bajas como en los altos que como apexo tiene frente en la casa que ocupó antiguamente el Hotel Canal.

La cocina servida por un verdadero maestro en el arte culinario, que no deja que desear al mejor gastrónomo: El aseo y buenas costumbres del interior del establecimiento, bajo la dirección de mi esposa doña Mariana Mayorga de Magri y mi buena voluntad y larga práctica, harán grata estada para todos los que nos honren con su clientela. Habitaciones propias para familias y en condiciones liberales. Cantina bien provista. Precios módicos.

FERNANDO MAGRI.  
Propietario.

**Inmediato á la villa de Cañas**

Vendo mi finca "El Triunfo" situada en el Hotel jurisdicción de Cañas compuesta de: potreros, ganado de cría, trapiche y chagüite, casa y galerón, con buenas aguas del río de Cañas; para pormenores, entenderse con el suscrito en Cañas.

Puntarenas 12 de noviembre de 1907.  
Miguel Solórzano.

**MANUEL GOYENAGA**

COMISIONISTA Y AGENTE DE NEGOCIOS

APARTADO de CORREO 473

Oficina en San Jose

**ANIBAL SANTOS**

ABOGADO Y NOTARIO. SAN JOSÉ, C. R.

Manda borradores de escrituras para corregir defectos subsanables, y las presenta al Registro, por seis colones y por cincuenta céntimos, respectivamente. Pago adelantado.

**José Federico Sáenz**

El ya conocido Pintor Sáenz, ofrece sus servicios nuevamente en la ciudad de Puntarenas, en el ramo de pintura de casas, entapizados, hornamentación y rotulista, en condiciones favorables para las personas que le soliciten.

Ofrece hacer sus trabajos en abonos mensuales. Precios sumamente baratos, contando con un surtido de materiales de primera, y no tomará dinero adelantado. Quien lo necesite puede ocurrir por informes á esta imprenta.

alarde de devorar á dañadoras fieras, ó ya que reflexión hallar no quieres, cobar tus uñas y tu corvo pico en el filo cadáver de un borriquito. Cuando el escarabajo así decía, el águila con desprecio se refa, y sin usar de más atenta frase, mata, pincha, devora, pilla y váse.

El pequeño animal así burlado, quiere verse vengado. En la ocasión primera vuela al nido del Águila altanera: halla solos los huevos; y arrastrando uno por uno, fuélos despenando; mas como nada alcanza á dejar satisfecha una venganza: cuantos huevos ponía en adelante, se los hizo tortilla en el instante. La Reina de las aves, sin consuelo, remontando su vuelo, á Júpiter excelso, humilde llega, expone su dolor, pídele, ruégale remedio tanto mal: El dios propicio, por un incomparable beneficio, en su regazo hizo q' pusiese el Águila sus huevos y se fuese; que á la vuelta colmada de consuelo, encontraría hermosos sus polluelos. Supo el escarabajo el caso todo. Asunto é ingenioso hace de modo que una bola fabrica diestramente de la materia en que continuamente trabajando se halla, cuyo nombre se sabe, aunque se calla; y que según yo pienso, para los dioses no es muy buen incienso. Carga con ella, vuela y atrevido, pone su bola en el sagrado nido. Júpiter que se vió con tal basura, al punto sacudió su vestidura haciendo, al arrojar la albondiguilla, con la bola y los huevos su tortilla. Del trágico suceso noticiosa, arrepentida el Águila y llorosa, aprendió esta lección á mucho precio: A nadie se le frate con desprecio, como al Escarabajo porque al más miserable, vil y bajo, para tomar venganza, si se irrita, ¿le faitará siquiera una bolita?

Esparta, Dbre. de 1907.

A. AGUILAR C.

Licitación

Se convocan licitadores para la construcción de un edificio para Mercado en esta ciudad, bajo las siguientes condiciones:

—1) El edificio será hecho en un todo de acuerdo con el plano que reposa en la Sección de Obras Públicas, en esta Gobernación y en el lugar ocupado hoy por los Chinamos municipales.

—2) Constará de tres cuerpos, un pabellón y dos galerones. 3) El pabellón que tendrá corredor interior, en su parte Norte, estará dividido en cinco tiendas ó departamentos.—El largo del pabellón será de 40 metros, por 9 de ancho. El de las tiendas 8 metros por 6 de fondo.—El del corredor 40 metros por tres de ancho.—Llevará diez puertas y veinte ventanas, todas de tablero, la mitad en cada frente.—Las paredes del pabellón irán forradas con madera de cedro, tendrá cielo raso y piso de piezas de la misma madera.—El techo será de teja de barro.—La altura del piso á la cumbrera será de 6 metros; la de las tiendas de 4 metros. 4) El primer galerón, que estará separado del pabellón principal por una calle de tres metros, tendrá 36 metros de largo por 16 de ancho, será completamente abierto, montado sobre horcones ochavados, escuadras caladas los del exterior y horcones ochavados los del interior. Tendrá de luz 6 metros y medio con ventilador de 1 1/2 metro de alto por 2 de ancho. El techo será de hierro y el piso de concreto y cemento. 5) El segundo galerón separado del principal por una calle de 8 metros de ancho, tendrá treintiseis metros de largo, por diez de ancho, descansará sobre pilotes rústicos de madero negro.—Tendrá techo de hierro, piso de tablonos y los horcones serán ochavados. 6) Las viguetas, gigantones, pilotes, soleiras, horcones, ventanas y puertas, serán de las dimensiones que indiquen en el contrato. 7) El pabellón y los dos galerones serán pintados con dos manos de pintura blanca, y llevarán las canoas de hierro, tubos, adornos, &&, que expresan las instrucciones que acompañan el plano, y en este mismo.—8) La Municipalidad se reserva el derecho de aceptar la propuesta que más convenga á sus intereses ó rechazarlas todas. La manera de cómo ha de verificarse el pago se determinará en el respectivo contrato, así como las cláusula penal y la obligación de garantía de parte del contratista.—9) Se oirán propuestas para la construcción del edificio, por cuenta de particulares, á cambio del privilegio de explotación del Mercado por determinado número de años.—10) La obra deberá ser comenzada inmediatamente después que el Municipio entregue al contratista el lugar que se destina para el edificio, y será concluida á más tardar dentro de un año, contando desde la fecha de la entrega del terreno.—11) Se recibirán propuestas hasta las 12 m. del día 20 de diciembre próximo, en pliego cerrado con la leyenda: "Mercado de Puntarenas".

Gobernación de la Comarca de Puntarenas, Nov de 1907

Nicolás Lizano.

Aprovéchense los negocios

En la Junta de Abangares, lugar privilegiado para ganar dinero por encontrarse á la orilla de los mejores minerales del país, se encuentra una magnífica casa, rodeada de todas las comodidades para establecer un Restaurant ó cualquier otro negocio que dejará buena renta. Dicha casa la venderé al primero que se presente con deseos de ganar dinero, en condiciones muy liberales.

MANUEL J. GRILLO

Puntarenas, 6 de Noviembre de 1907.

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

depósito: Compañía de Agencias de Costa Rica limitada

LA ISTMEÑA

TIENDA DE ABARROTOS EN GENERAL

Al menudeo ofrece á su clientela los precios más bajos de plaza y mayor en condiciones liberales

—Renueva constantemente las mercaderías.  
—Se compran Piel, Hule, Cedro y Perlas.

Salvador Arauz.

Alberto Fait & C<sup>a</sup>

Puntarenas

Completo surtido de mercaderías para proveer: CANTINAS, FULERIAS y TIENDAS DE ROPA.

FERRETERIA: Toda clase de herramientas y útiles para artesanía. Especialidad en artículos de marinería: Anclas, Remos, Jarcias, Motones & C.

Máquinas y vestidos para buzos.

En ventas al contado; nadie puede competir con los precios de la casa.

FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón negro,

barcino,

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

ITINERARIO

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Diciembre de 1907.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS y PUERTO JESÚS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas		FECHAS	Salidas de Punt. Manzanillo		Salida de Bebedero y Manzanillo (Retorno)		FECHAS	Salida de Punt. Manzanillo		Salida de Pto. Jesús (Retorno)	
	6 a. m.	2 p. m.		7 a. m.	10 a. m.	4 p. m.	9 p. m.		Viernes	9 a. m.	12 m.	4 p. m.
Martes 3	6 a. m.	2 p. m.	Jueves 5	7 a. m.	10 a. m.	4 p. m.	9 p. m.	6	9 a. m.	12 m.	4 p. m.	8 p. m.
Sábado 7	10 a. m.	6 p. m.	— 12	2 a. m.	5 a. m.	11 a. m.	4 p. m.	Id. 20	8 a. m.	11 a. m.	3 p. m.	7 p. m.
Martes 10	1 a. m.	9 a. m.	— 19	7 a. m.	10 a. m.	4 p. m.	9 p. m.					
Sábado 14	4 a. m.	12 m.	— 26	1 a. m.	4 a. m.	10 a. m.	3 p. m.					
Martes 17	6 a. m.	2 p. m.										
Sábado 21	9 a. m.	5 p. m.										
Martes 24	12 a. m.	8 a. m.										
Sábado 28	2 a. m.	10 a. m.										
Martes 31	5 a. m.	1 p. m.										

OBSERVACIONES

—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.  
—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

TARIFA de pasajes y fletes

Pasaje d. 1 <sup>o</sup> á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	3.00
id d. 2 <sup>o</sup>	2.00
id d. 1 <sup>o</sup> á Manzanillo	2.00
id d. 2 <sup>o</sup>	1.00

Niños menores de 10 años, medio pasaje.

NOTA:—La salida del Martes 24 debe entenderse la noche del Lunes al Martes.

Por quintal de carga á Ballena, Bebedero y Jesús	0.50
carga á Manzanillo	0.40
garrafón lleno (15 litros á)	0.50
vacío á Ballena	0.15
cada pie cubión á	0.25
montura	0.25
cueros de res	0.25

LA EMPRESA